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西貢區議會社會服務及健康安全城市委員會轄下  

健康安全城市活動工作小組二○一四年第四次會議記錄  (獲通過版本 ) 

 

日期：二○一四年十二月十七日 (星期三 )  

時間：上午九時三十分  

地點：西貢將軍澳政府綜合大樓 6 樓會議室  

 

出席者  

譚領律先生  (召集人 )   

陳博智先生  (副召集人 )   

陳繼偉先生   

陳權軍先生， MH  

周賢明先生， BBS， MH  

方國珊女士   

劉偉章先生， MH  

成漢強先生， BBS， MH  

吳仕福 GBS 太平紳士   

陳詩媛女士  (秘書 )  西貢民政事務處行政主任 (區議會 )3  

 

列席者  

鍾錦麟先生  西貢區議會社會服務及健康安全城市委員會委員  

郭仲佳先生  西貢民政事務助理專員 (1)  

張美祺女士  西貢民政事務處聯絡主任主管 (將軍澳 )西  

侯淑君女士  社會福利署黃大仙及西貢區助理福利專員 3 

黃寶玲女士  社會福利署黃大仙及西貢區策劃及統籌小組社會

工作主任 1(策劃及統籌 )  

陳文宜女士  香港社會服務聯會長者服務總主任  

孫海東先生  香港社會服務聯會長者服務主任  

    

致歡迎詞  

 

   召集人歡迎各成員出席西貢區議會社會服務及健康安全城市委員會

轄下健康安全城市活動工作小組 (下稱「工作小組」 )二○一四年第四次

會議。  

 

2.  召集人表示，張國強先生因事離港而未能出席是次會議，並已於會

前向秘書處請假；而李家良先生於會前曾以口頭方式通知秘書處因病未

能出席是日會議，但秘書處在會議開始前未有收到其缺席會議通知書。

由於沒有成員反對，召集人表示根據會議常規 51(1)條通過有關缺席申
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請。召集人表示，任何成員如未能出席會議，必須在該次會議舉行前，

通知秘書處缺席的原因，以便成員考慮是否同意他們的缺席申請。  

 

(一 ) 通過上次會議記錄  

 

3.  由於沒有任何修訂建議，召集人建議及成員同意通過工作小組二○

一四年第三次會議記錄。  

 

(二 ) 西貢區議會推動西貢區今年申請加入世界衞生組織的長者友善社

區網絡【附件一】  

 

4.  召集人表示，秘書處已於會議前根據香港社會服務聯會 (下稱「社聯」)

為西貢區草擬的申請文件預備了一份參考資料 (附件一 )，以供成員參閱。

此外，秘書處已於社會服務及健康安全城市委員會二○一四年第六次會

議後去信區內獲資助的安老服務機構，邀請其提名年屆 60 歲或以上的人

士擔任長者代表，以列席成員身份加入擬就長者友善社區成立工的工作

小組；並邀請其成為西貢區申請加入世衞長者友善社區網絡 (下稱「網絡」)

的 協 作 機 構 。 他 續 請 社 聯 代 表 介 紹 有 關 申 請 詳 情 。  

 

5.  香港社會服務聯會長者服務總主任陳文宜女士的介紹綜合如下：   

 建立長者友善社區，有助長者繼續在熟悉的環境生活，符合社會

福利署 (下稱「社署」 )所推行的「居家安老」理念；此外也可以

透過由下而上的模式，鼓勵長者多參與社區事務。   

 長者友善社區概念的由來，主要是針對全球高齡化的現象，與健

康城市及安全社區以整個地區人士為對象的模式有所不同；惟三

者的共通點是參與認證的社區必須得到地方法定單位的支持。  

 世衞已於網上提供加入網絡的申請表，如以區議會名義申請，必

須由當屆區議會主席簽署有關申請文件。  

 社聯早前已獲社署回覆表示支持全港十八區區議會申請加入網

絡，社會福利專員將會為有意申請的區議會發支持信。  

 全港目前已有兩個地區於 11 月底前申請加入網絡；其中一個是

透過社聯遞交有關申請文件，而另一個則是自行向世衞申請。其

他有意申請加入網絡的地區則可考慮於明年 2 月或之前遞交申

請。  
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6.  成員的查詢及意見綜合如下：  

 申請地區是否必須以區議會的名義及透過社聯向世衞遞交申

請。  

 全球各地是否根據相同標準申請加入網絡。  

 社署及民政事務處於申請當中所擔當的角色。  

 有成員查詢地區每年投放於相關推動工作的預計費用如何，並認

為若金額不大，區議會亦能配合。另有成員認為早期的推動工作

主要與社區教育相關，並不涉及工程項目，故現階段毋須承諾區

議會將撥放多少資源展開相關工程。  

 區議會在推動長者友善社區的工作上主要是擔當倡議角色，且資

源有限；另一方面，安老事務屬勞工及福利局和社署的負責範疇，

而推動相關工作亦需各部門的配合，故政府實在是責無旁貸。  

 有成員表示由於將以西貢區作為單位向世衞遞交申請，故應推動

區內所有安老服務機構一同參與；若只靠數間機構的支持，將難

以成事。另亦有成員擔心現階段能否真的做到「全區參與」。  

 即使本區最終決定透過社聯向世衞申請加入網絡，區議會在日後

處理相關事務亦應擁有決策權。  

 長者友善社區的推動工作會否包括護老者的參與。  

 陳文宜女士日後會否就此議題出席工作小組的相關會議。  

 

7.  陳文宜女士的回應及補充綜合如下：  

 本港地區可自行向世衞遞交申請，然而世衞在處理相關申請時會

參考早前已獲知悉的《香港協議》。世衞會鼓勵及密切了解有關

申請內容是否符合《香港協議》，或會建議地區按照《香港協議》

提供補充資料。據了解，剛才提及的兩個本港申請地區已經按照

建議遞交申請。  

 倘若地區決定向世衞遞交申請，社聯會協助地區填寫世衞的相關

網上申請表格，並會為區議會講解，申請表上亦附上區議會的聯

絡資料，以便世衞直接聯絡區議會。  

 全球各地均根據相同標準申請加入網絡。除《香港協議》外，有

部份國家亦有相關的協議，據悉目前共有九個同類協議。  
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 長者友善社區的推動工作牽涉到八個範疇。倘若由勞工及福利局

獨力負責，其或因職權所限導致未能顧及所有範疇的發展。鑑於

自 2009 年起，推動相關工作一直有非政府機構的參與，而區議

會與非政府機構一直保持合作，故較適合以區議會的名義申請加

入網絡，而世衞亦已同意上述安排。本港地區只須填妥世衞提供

的申請表格及遞交由區議會簽署的文件便可申請；如獲民政事務

專員及社會福利專員發信支持，則更為理想。  

 有若干地區期望可以同時得到民政事務局的支持，故現正安排與

民政事務局和勞工及福利局會晤，以便詳細討論如何協助各區申

請加入網絡及推動相關工作。  

 全港十八個地區在推動長者友善社區方面有著不同形態，例如部

份地區目前尚未有工作小組跟進相關事宜。據悉西貢區早前已發

信邀請非政府機構提名長者代表參與推動工作，可見其進度良好，

所採用的做法亦十分理想。  

 地區在推動長者友善社區時可自行決定會否先就個別群組制定

工作計劃。部份地區較著重與護老者和體弱長者相關的地區友善

措施，亦有地區擬就患有認知障礙症的長者推動相關工作。  

 長者友善社區的概念十分著重長者在過程中的參與，務求透過由

下而上的模式，作為認受基礎，制定相關工作計劃。社聯於 2009

年開始推動長者友善社區時，鼓勵長者以欣賞角度留意身邊長者

友善的環境，鼓勵長者與地區持分者溝通，建立更為長者友善的

環境。  

 陳文宜女士被世衞委任為「全球網絡老年友好城市」策略諮詢小

組委員，故若日後成員希望了解更多相關資訊，她可以上述委員

身份提供補充資料。  

 

8.  社會福利署黃大仙及西貢區助理福利專員 3 侯淑君女士表示，署方

支持地區申請加入網絡，並將為有意申請的地區發支持信。此外，署方

每年均會與社聯討論地區的福利需要，並向有關當局反映十八區的共同

需要，透過由下而上的模式推動相關工作。至於地區的個別需要，則可

由區議會或社福界協助改善情況。  

 

9.  西貢民政事務助理專員 (1)郭仲佳先生表示處方將盡力支持及配合區

議會的相關推動工作。  
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10.  召集人總結，工作小組同意繼續按照原定方向準備申請文件，有關

推動工作的具體細節則留待日後就長者友善社區成立的工作小組再作討

論。他續表示，目前有五個安老服務單位答允成為西貢區申請加入網絡

的協作機構，並接獲兩個長者代表提名。由於沒有其他意見，召集人建

議及成員同意將上述兩項邀請的回覆限期延至 2015 年 1 月 12 日，並希

望社署及社聯協助推動區內安老服務單位參與。此外，召集人建議及成

員同意先發信收集委員加入擬就長者友善社區成立的工作小組的意向，

以便重新檢視該工作小組的成員及長者代表比例。  

 

(三 ) 甄選長者代表擔任擬成立的工作小組的列席成員  

 

11.  召集人表示，由於已決定延長長者代表的提名限期，故將稍後再進

行甄選。  

 

(四 ) 下次開會日期  

 

12.  工作小組成員沒有其他事項提出。會議於上午十時四十五分結束。

下次會議日期待定。  

 

 

 

 

西貢區議會  

社會服務及健康安全城市委員會轄下  

健康安全城市活動工作小組  

二○一五年一月  


